
电网技术 2011, 35(2) 48-52 DOI:     ISSN: 1000-3673 CN: 11-2410/TM

本期目录 | 下期目录 | 过刊浏览 | 高级检索                                                            [打印本页]   [关闭] 

电电电电力系力系力系力系统统统统 扩扩扩扩展功能展功能展功能展功能 

本文信息

Supporting info 

PDF(378KB) 

[HTML全文] 

参考文献[PDF] 

参考文献 

服务与反馈

把本文推荐给朋友   

加入我的书架 

加入引用管理器 

引用本文 

Email Alert 
文章反馈 

浏览反馈信息 

本文关键词相关文章

本文作者相关文章

PubMed

采用改采用改采用改采用改进进进进隶隶隶隶属属属属度函度函度函度函数数数数的梯的梯的梯的梯级级级级水水水水电电电电站多目站多目站多目站多目标标标标优优优优化化化化调调调调度模型度模型度模型度模型

吴吴吴吴杰康杰康杰康杰康,祝宇楠祝宇楠祝宇楠祝宇楠,韦韦韦韦善革善革善革善革

广西大学 电气工程学院，广西壮族自治区 南宁市 530004 

摘要摘要摘要摘要： 

梯级水电站的多目标优化调度要求在保证发电量最大同时减少用水量和弃水量，提高水能利用率，为此提出了采

用改进隶属度函数的梯级水电站模糊多目标优化调度模型，以梯级水电站总发电量最大、总弃水量最小及调度期

末蓄水量最大为目标建立了多目标优化调度模型。传统求解多目标问题的模糊算法普遍采用半升或半降直线型隶

属度函数，文中以定义域上连续可微的Sigmoid函数及反Sigmoid函数作为新的隶属度函数，确定了Sigmoid隶属

度函数各参数的计算方法。改进隶属度函数的应用要求目标函数可导的非线性规划法更加适于求解该多目标模

型。算例结果验证了该模型的可行性。 
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Multi-Objective Optimal Scheduling for Cascaded Hydroelectric Power Plant 
Based on Improved Membership Functions
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Abstract: 

It is demanded for multi-objective optimal dispatching for cascaded hydropower stations to ensure as 
high electric energy production as possible and to reduce water consumption and water to be 
abandoned to improve waterpower utilization. For this reason, an optimized fuzzy multi-objective 
dispatching model adopting improved membership function is proposed, in which the maximum gross 
power generation, the maximum total abandoned water and the maximum water storage at the end of 
the dispatching period are taken as objective functions, for cascaded hydropower stations. In the 
solution of multi-objective problem by traditional fuzzy algorithms, the increasing or decreasing linear 
membership functions are commonly used. In this paper, the continuously differentiable Sigmoid 
function and inverse Sigmoid function are taken as new membership functions, then a method to 
calculate parameters of Sigmoid membership functions is determined. Because of applying improved 
membership functions, those nonlinear programming methods are suitable to solve this multi-objective 
dispatching model. The feasibility of the proposed model is verified by results of calculation example. 

Keywords: 

收稿日期收稿日期收稿日期收稿日期 2010-04-26 修回日期修回日期修回日期修回日期 2010-08-26 网网网网络络络络版版版版发发发发布日期布日期布日期布日期 2011-02-16 

DOI: 

基金基金基金基金项项项项目目目目: 

国家自然科学基金项目(50767001)；高等学校博士学科点专项科研基金资助项目(20094501110002)。  

通通通通讯讯讯讯作者作者作者作者: 吴杰康

作者作者作者作者简简简简介介介介: 

作者作者作者作者Email: wujiekang@163.com 

参参参参考文考文考文考文献献献献：：：：

[1] 周晓阳，马寅午，张勇传．梯级水库的参数辨识型优化调度方法(I)[J]．水利学报，1999(9)：1-9． Zhou 
Xiaoyang，Ma Yinwu，Zhang Yongchuan．The identifying optimal dispatch method for cascade 
reservoir system (I)[J]．Journal of Hydraulic Engineering，1999(9)：1-9(in Chinese)． [2] 吴杰康，郭

壮志，秦砺寒，等．基于连续线性规划的梯级水电站优化调度[J]．电网技术，2009，33(8)：24-29． Wu 
Jiekang，Guo Zhuangzhi，Qin Lihan，et al．Successive linear programming based optimal scheduling 
of cascade hydropower station[J]．Power System Technology，2009，33(8)：24-29(in Chinese)． [3] 



曾勇红，王锡凡，张显．电力市场中的水电机组优化调度模型[J]．电网技术，2007，31(12)：18-22． Zeng 
Yonghong，Wang Xifan，Zhang Xian．Optimal dispatching model of hydroelectric units in electricity 
markets[J]．Power System Technology，2007，31(12)：18-22(in Chinese)． [4] Ni E N，Guan X H．
Scheduling hydrothermal power systems with cascaded and head-dependent reservoirs[J]．IEEE Trans 
on Power Systems，1999，14(3)：1127- 1132． [5] Barros C，Buras N．Dynamic operation of a 
surface water resources system[J]．Water Resources Research，2000，36(9)：2701-2709． [6] 韦
化，李滨，杭乃善．大规模水火电力系统最优潮流的现代内点理论分析[J]．中国电机工程学报，2003，23(4)：
5-8． Wei Hua，Li Bin，Hang Naishan．An analysis of interior point theory for large-scale 
hydrothermal optimal power flow problems[J]．Proceedings of the CSEE，2003，23(4)：5-8(in 
Chinese)． [7] 韦化，李滨，杭乃善．大规模水火电力系统最优潮流的现代内点算法实现[J]．中国电机工程学

报，2003，23(6)：13-18． Wei Hua，Li Bin，Hang Naishan，An implementation of interior point 
algorithm for large-scale hydro-thermal optimal power flow problems [J]．Proceedings of the CSEE，
2003，23(6)：13-18(in Chinese)． [8] Naresh R，Sharma J．Hydro system scheduling using ANN 
approach[J]．IEEE Trans on Power Systems，2000，15(1)：388-395． [9] 刘攀，郭生练，庞博，等．三

峡水库运行初期蓄水调度函数的神经网络模型研究及改进[J]．水力发电学报，2006，25(2)：83-89． Liu 
Pan，Guo Shenglian，Pang Bo，et al．A modified approach for deriving storage operating rules of the 
Three Gorges reservoir with artificial neural network[J]．Journal of Hydroelectric Engineering，2006，
25(2)：83-89(in Chinese)． [10] 贾嵘，李阳，丁建河，等．改进遗传算法在水电站日优化运行模型中的应用

[J]．电网技术，2005，29(14)：80-83． Jia Rong，Li Yang，Ding Jianhe，et al．Application of improved 
genetic algorithm in daily optimal operation model for hydropower stations [J]．Power System 
Technology，2005，29(14)：80-83(in Chinese)． [11] 张智晟，董存，吴新振．基于量子粒子群优化算法的

水电系统经济运行[J]．电网技术，2009，33(18)：68-72． Zhang Zhisheng，Dong Cun，Wu Xinzhen．

Economic operation of hydropower system based on quantum particle swarm optimization algorithm
[J]．Power System Technology，2009，33(18)：68-72(in Chinese)． [12] 武新宇，程春田，廖胜利，

等．两阶段粒子群算法在水电站群优化调度中的应用[J]．电网技术，2006，30(20)：29-32． Wu XinYu，
Cheng Chuntian，Liao Shengli，et al．Application of two-stage particle swarm optimization algorithm in 
optimized dispatching of hydropower station group[J]．Power System Technology，2006，30(20)：29-
32(in Chinese)． [13] 顾金梅，黄风立，张海军．多目标模糊优化方法及其在可靠性设计中的应用[J]．机械设

计与制造，2008(1)：43-45． Gu Jinmei，Huang Fengli，Zhang Haijun．Multi-objective fuzzy 
optimization and its applicantions to reliability design[J]．Machinery Design and Manufacture，2008
(1)：43-45(in Chinese)． [14] Ramesh V C，Li X．A fuzzy multiobjective approach to contingency 
constrained OPF[J]．IEEE Trans on Power Systems，1997，12(3)：1348-1354． [15] Niimura T，Ueki 
Y，Uokoyama R．A fuzzy coordination approach for multi-objective optimal generation dispatch
[C]//Proceedings of 10th Power Systems Computation Conference．Gratz，Austria：IEEE，1990：59-
65． [16] 胡国强，贺仁睦．梯级水电站多目标模糊优化调度模型极其求解方法[J]．电工技术学报，2007，22
(1)：154-158． Hu Guoqiang，He Renmu．Model and algorithm of multi-objective fuzzy optimal 
scheduling for cascaded hydroelectric power plant[J]．Transactions of China Electrotechnical Society，
2007，22(1)：154-158(in Chinese)． [17] 胡国强，贺仁睦．梯级水电站长期多目标模糊优化调度新模型

[J]．电力自动化设备，2007，27(4)：23-27． Hu Guoqiang，He Renmu．Model and algorithm of multi-
objective fuzzy optimal scheduling for cascaded hydroelectric power plant[J]．Electric Power 
Automation Equipment，2007，27(4)：23-27(in Chinese)． [18] 李国勇．智能控制及其Matlab实现[M]．
北京：电子工业出版社，2005：233-247． [19] Heredia F J，Nabona N．Optimum short-term 
hydrothermal scheduling with spinning reserve through network flows[J]．IEEE Trans on Power 
Systems，1995，10(3)：1642-1651． [20] 朱健全，吴杰康．水火电力系统短期优化调度的不确定性模型

[J]．电力系统自动化，2008，32(6)：51-54． Zhu Jianquan，Wu Jiekang．An uncertainty model for 
short-term optimization scheduling of hydrothermal power system[J]．Automation of Electric Power 
Systems，2008，32(6)：51-54(in Chinese)． 

本刊中的本刊中的本刊中的本刊中的类类类类似文章似文章似文章似文章

Copyright by 电网技术


